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В 2022 году 
в Свердловской области 
в рамках региональной 
программы капремонта 
общего имущества 
в многоквартирных домах, 
утвержденной 
губернатором Евгением 
КУЙВАШЕВЫМ, 
были отремонтированы 
666 домов и заменены 
110 лифтов. По этому 
показателю регион 
вновь вошел в двадцатку 
лучших в стране. 
В планах нынешнего года – 
обеспечить, несмотря на рост 
стоимости стройматериалов 
и комплектующих, 
сопоставимые объемы 
выполнения работ. 

Ремонты стали дороже

Статистику реализации 
программы озвучил вчера на 
пресс-конференции руково-
дитель областного Фонда со-
действия капремонту Ста-
нислав Суханов. Он добавил 

также, что в 2022 году ее вы-
полнение серьезно ослож-
нил рост цен на строймате-
риалы и комплектующие. 
Более чем на 60 процентов 
подорожали кабельная про-
дукция, лифтовое оборудо-
вание и т. д. Все подрядные 
организации, заключившие 
контракты на проведение 
ремонтов в домах, восполь-
зовались правом увеличить 
их стоимость. 

– Правительство России 
еще в 2021 году приняло по-
становление № 1667 о том, что 
строители могут поднять сто-
имость контракта максимум 
на 30 процентов. Но документ 
утверждался только на год, так 
как все ждали, что ситуация на 
рынке стройматериалов все-
таки стабилизируется. А в 2022 
году цены на материалы про-
должили расти, и федераль-
ным властям пришлось про-

лонгировать документ. В итоге 
стоимость смет на капремонт 
домов в Свердловской области 
выросла в общей сложности 
на 276 млн рублей. И эти рас-
ходы легли на плечи собствен-
ников жилья, так как фонд рас-
считывается с подрядчиками 
теми средствами, которые пла-
тят жители в виде взносов на 
капремонт, – пояснил Стани-
слав Суханов. 
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2,9
построено в области за 2022 год 
720 тысяч м² из них сверх плана

15 650
свердловчан

расселено из ветхого 
и аварийного жилья 
с 2019 по 2022 год 

свердловчан

3
Города-лидеры по количеству 
введенного жилья* (тыс. м2)

Строительный настрой  
Свердловская область бьет рекорды по объемам возведенного жилья 

По итогам 2022 года 
в Свердловской области 
было построено 2,94 млн 
квадратных метров жилья. 
Этот показатель является 
для региона рекордным 
и на 15 процентов превышает 
плановые ориентиры, 
установленные в рамках  
национального проекта 
«Жилье и городская среда». 
Одним из драйверов таких 
впечатляющих достижений 
стали реализуемые 
на Среднем Урале целевые 
программы, направленные 
на обеспечение жильем 
социально незащищенных 
категорий населения 
и создание в районах 
комплексной застройки 
всей необходимой 
инфраструктуры. 

Вопросы реализации ре-
гионом планов жилищного 
строительства обсуждались 
вчера на заседании областно-
го правительства. В частно-
сти, было отмечено, что Сред-
ний Урал по объемам введен-
ных в эксплуатацию квадрат-
ных метров стабильно вхо-
дит в топ-10 регионов России. 
Этому способствует систем-
ный подход и комплексные 
меры поддержки отрасли, по-
зволяющие планомерно на-
ращивать объемы.  

По итогам 2022 года Сверд-
ловская область с 2,94 млн 
квадратных метров постро-
енного жилья вышла на вось-
мое место в стране. В 2023 году 
в регионе планируется сдать 
около 3 млн квадратных ме-

тров, из которых 56 процен-
тов придется на многоквар-
тирные новостройки.

Среди муниципалитетов, 
кроме Екатеринбурга, наи-
больший ввод жилья всех 
типов обеспечили Сысерть, 
Верхняя Пышма, Белояр-
ский городской округ, Бере-
зовский и Полевской округа. 
Вместе они построили более 
630 тысяч квадратных ме-
тров. Лидером по приросту 
обеспеченности жильем стал 
Белоярский городской округ. 
На каждого жителя за год бы-
ло построено более четырех 
квадратных метров, что пре-

вышает среднеобластной по-
казатель почти в шесть раз.  

– Высокие темпы строи-
тельства должны быть под-
держаны высоким качеством 
работ. Свердловская область 
обеспечивает себя практи-
чески всеми необходимыми 
строительными материала-
ми. Это не только конкурент-
ное преимущество региона, 
но и мощная подушка безо-
пасности, – подчеркнул пер-
вый заместитель губернатора 
Свердловской области Алек-
сей Шмыков.

Всего на сегодняшний 
день в области строится око-

ло 3,6 миллиона квадратных 
метров в многоквартирных 
домах, что на пять процен-
тов превосходит уровень про-
шлого года и обеспечивает 
хороший задел на несколько 
лет вперед. К получению раз-
решения на строительство го-
товы участки с потенциалом 
строительства еще семи млн 
квадратных метров жилья

– Регион значительно 
укрепил позиции в рейтин-
ге за предыдущие два года, до-
стигнув рекордных показа-
телей. До этого за всю исто-
рию ввод жилья в Свердлов-
ской области не превышал 

2,5 миллиона квадратных ме-
тров, – отметил заместитель 
губернатора Свердловской 
области Сергей Швиндт.

Достичь впечатляющих 
показателей в строитель-
ной сфере удается в том чис-
ле благодаря реализации 
адресных региональных про-
грамм, финансируемых за 
счет бюджетов разных уров-
ней. В частности, это про-
грамма расселения аварий-
ного жилья. В 2022 году в ее 
рамках было сдано восемь 
многоквартирных домов в 
Полевском, Верхней Синячи-
хе, Асбесте, Кушве, Волчан-

ске и других муниципалите-
тах, где зачастую их не стро-
или десятилетиями. В 41 му-
ниципалитете квартиры по-
лучили 900 детей-сирот – для 
них также строятся новые до-
ма. Аналогичные програм-
мы действуют для ветеранов, 
бюджетников. В общей слож-
ности за счет их реализации 
в 2022 году жилищные усло-
вия улучшили 9,5 тысячи че-
ловек. Жилищный фонд уда-
лось обновить на 165 тысяч 
квадратных метров. Это ста-
ло возможно в рамках до-
говоренностей губернатора 
Евге ния Куйвашева с Фондом 
развития территорий об опе-
режающем финансировании 
расселения авариного жилья. 

Эффективным инстру-
ментом по увеличению объ-
емов жилищного строитель-
ства является и программа 
«Стимул». В ее рамках ежегод-
но из федерального бюдже-
та привлекается более мил-
лиарда рублей на строитель-
ство коммунальной, транс-
портной и социальной ин-
фраструктуры в районах ком-
плексной застройки. Так, в 
Академическом и Солнечном 
районах Екатеринбурга бла-
годаря программе «Стимул» 
за последние годы построе-
ны 18 участков автомобиль-
ных дорог, 10 детских садов и 
три школы. В настоящее вре-
мя продолжается строитель-
ство еще одной школы и девя-
ти дорожных участков.

Сергей РЫБАКОВ

Объекты в рамках программы «СТИМУЛ» 
млн м² 
жилья

млн м² 
жилья

планируется построить 
в Свердловской области 
в 2023 году

197

143

137

86

62

Сысертский ГО

ГО Верхняя Пышма

Белоярский ГО

Березовский ГО

Полевской ГО

*за исключением Екатеринбурга

18
уч. автодорог

9
уч. автодорог

10
детсадов

1
школа

3
школыПостроенные

В стадии 
строительства

В перечень ремонтных работ входит восстановление  фасада дома, 
замена кровли, внутренних коммуникаций, лифтов

Региональная программа капитального 
ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах действует 
в Свердловской области с 2015 года. 
За это время в регионе отремонтированы 
более восьми тысяч зданий.

Начиная с 2023 года, в рамках программы 
впервые будут ремонтироваться дома, 
имеющие статус объектов культурного наследия. 
Это архитектурные памятники в Екатеринбурге: 

 по улице Баумана, 2 (кинотеатр «Заря» 1956 года 
постройки), 

 по улице Пушкина, 14 (жилой дом Уралплана 
1933 года постройки), 

 по улице Физкультурников, 30 (1935 года 
постройки) и другие. 

Проектно-сметная документация уже готова, 
контракты с подрядчиками заключены, до конца 
года их планируется восстановить. Общая сумма 
расходов на дома-памятники пока не озвучивается. 
В течение года фонд подготовит проектно-
сметную документацию еще на шесть объектов 
культурного наследия, их ремонтом займутся уже 
в 2024 году. 

ВПЕРВЫЕ В ОБЛАСТИ

XII Bach-fest – крупнейший 
в России ежегодный фестиваль 
баховской музыки стартует 
в Екатеринбурге 1 марта

Тема актуальная – 
«1723. Музыка 
с историей»

Все меры поддержки 

можно оформить 

в рамках «одного окна», 

что позволяет существенно

сэкономить время 

Елена АЛЬШИЦ,

управляющий отделением 
Фонда пенсионного 
и социального страхования 
Социального фонда России  
по Свердловской области
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( ЖКХ )

Будут как новенькие
В 2023 году Свердловская область сохранит высокие темпы капремонта домов

( ФИНАНСЫ )

Евгений Куйвашев поручил 
проиндексировать зарплаты 
бюджетников

Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ 
дал поручение увеличить с 1 октября 2023 года зарплаты 
работников государственных бюджетных, автономных 
и казенных учреждений региона. Индексация коснется, 
в частности, заработка педагогов, медработников 
и сотрудников культурных учреждений.

Увеличение зарплат работников бюджетной сферы 
на Среднем Урале проходит согласно установке Президента 
РФ Владимира Путина. Ранее он поручил довести 
заработную плату школьных учителей, педагогов детских 
садов, преподавателей колледжей и работников учреждений 
культуры до 100 процентов от среднемесячного трудового 
дохода в регионе, а в случае с врачами и научными 
сотрудниками – до 200 процентов.

Зарплаты работников, обеспечивающих деятельность 
бюджетных организаций, индексируются по другой системе. 
Например, у бухгалтеров, гардеробщиков, слесарей, 
машинистов и подсобных рабочих минимальные ставки 
и оклады вырастут на 5,5 процента, рассказали в департаменте 
информполитики Свердловской области.

( НАУКА )

В Свердловской области 
по поручению губернатора 
откроется новый «Кванториум»

Детский «Кванториум» в Красноуфимске будет создан 
в 2023 году по инициативе главы региона. На эти цели 
из бюджета Свердловской области направлено 
25 миллионов рублей.

Губернатор Евгений 
Куйвашев принял 
решение о создании 
«Кванториумов» в малых 
городах в рамках проекта 
«Успех каждого ребенка» 
нацпроекта «Образование». 
Ранее такие технопарки 
открылись в Новоуральске и 
Краснотурьинске, также планируется создать такой объект и 
в Ирбите, сообщает департамент информационной политики 
региона.

«В Свердловской области пока еще фиксируется дефицит 
высококвалифицированных специалистов для работы 
на современном наукоемком оборудовании. Кроме того, 
молодежь стремится сегодня уехать из небольших городов, где 
есть производство, поближе к центру. Но если в городах будет 
больше современных рабочих мест, образовательных центров, 
мы эту проблему с подготовкой и утечкой умов и талантов 
победим», – отмечал ранее Евгений Куйвашев. 

Красноуфимский «Кванториум» планируют сделать 
структурным подразделением местного Дворца творчества. 
В детском технопарке будут обучать не менее 400 детей 
минимум по шести образовательным естественно-научным 
и техническим направлениям. Все они соответствуют 
приоритетным направлениям технологического развития 
России, включая хайтек, IT-квантум, VR/AR-квантум, 
аэроквантум, автоквантум и медиаквантум.

( ТАРИФЫ )

РЭК ограничила рост стоимости 
проезда в общественном 
транспорте Екатеринбурга

Региональная энергетическая комиссия (РЭК) 
Свердловской области ограничила рост стоимости 
проезда в наземном общественном транспорте и метро 
Екатеринбурга. Поездки подорожают на 1 рубль.

Вопросы об изменении предельных тарифов были 
рассмотрены на заседаниях правления РЭК и свердловского 
правительства 9 февраля. И.о. председателя РЭК Владимир 
Гришанов отметил, что перевозчики подавали заявки 
на повышение стоимости проезда до 37–40 рублей, 
а екатеринбургский метрополитен – до 39 рублей.

«РЭК после изучения всех заявок исключила экономически 
необоснованные расходы, учла социальное значение 
устанавливаемых тарифов и установила предельную стоимость 
одной поездки и места багажа в общественном транспорте 
Екатеринбурга и метро в 33 рубля», – заявил Владимир Гришанов.

Решение об увеличении стоимости проезда в наземном 
общественном транспорте вступит в силу через 7 календарных 
дней, а в метро – через 10 дней после публикации 
соответствующих документов.

Как напоминают в департаменте информполитики 
Свердловской области, в общественном транспорте и метро 
действует льготный проезд для пенсионеров, ветеранов труда, 
инвалидов, детей, школьников, студентов и других категорий 
граждан.
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Обрести ясность взгляда
Катаракта относится к числу 
самых распространенных 
глазных заболеваний. 
Хрусталик постепенно 
мутнеет, на глаза  
как бы опускается пелена, 
и человек перестает видеть. 
Коварство катаракты состоит 
в том, что лекарств против 
нее, медикаментозного 
лечения не существует.  
Но пелену с глаз можно 
снять хирургическим путем, 
заменив помутневший 
хрусталик искусственным. 
Эти операции давно  
и успешно выполняют  
в Екатеринбургском центре 
МНТК «Микрохирургия 
глаза».

Бытует мнение, что помут-
нение хрусталика происходит 
исключительно в пожилом 
возрасте. Это заблуждение. Се-
годня 40 процентов пациентов 
Центра – активные молодые 
люди, и снижение зрения 
ухудшает их качество жизни. 
Поэтому так важно вовремя 
диагностировать катаракту. 

– После сорока лет реко-
мендуется не реже раза в 
год проходить стандартный 
осмотр у офтальмолога по 
месту жительства, – говорит 
заведующий Центром реф-
ракционно-лазерной хирургии 
Екатеринбургского центра 

МНТК «Микрохирургия глаза» 
Борис Лаптев. – При обнару-
жении отклонений от нормы 
человек получает направле-
ние в специализированный 
центр для более углубленного 
обследования. У нас имеется 
весь спектр уникального обо-
рудования, позволяющего вы-
явить проблемы со зрением и 
поставить точный диагноз.

Операции по замене хру-
сталика сегодня проводят не 
только при катаракте. Они по-
казаны и людям, чьи профес-
сии требуют острого зрения, 

например, летчикам, диспет-
черам, машинистам поездов, а 
также тем, кто работает на вы-
соте или в условиях, где необ-
ходимо использование средств 
индивидуальной защиты, а 
потому невозможно ношение 
очков или линз. Пациентов 
этой категории в центр реф-
ракционно-лазерной хирургии 
с каждым годом обращается 
все больше.

Замену хрусталика в клини-
ке проводят на оборудовании 
последнего поколения. Здесь 
используют как традиционный 

ультразвуковой способ, так и 
ультрасовременный фемтосе-
кундный лазер. 

Самой передовой на сегод-
няшний день является фемто-
лазерная технология, которую 
в просторечии именуют безно-
жевой. Фемтосекундный лазер, 
управляемый компьютером, 
обеспечивает доступ к хруста-
лику с точностью до микрон. 
Его воздействие на глаз со-
ставляет всего 25-35 секунд. К 
преимуществам технологии 
относятся непревзойденная 
безопасность, учет индиви-
дуальных параметров глаза, 
минимальный риск после-
операционных осложнений. 
На территории Уральского фе-
дерального округа фемтола-
зерной технологией владеют 
только врачи Екатеринбургско-
го центра МНТК «Микрохирур-
гия глаза». 

– Внедрение компьютер-
ных технологий не умаляет 
роли хирурга-офтальмолога, 
а наоборот требует от него 
непрерывного совершенство-
вания, – подчеркивает Борис 
Лаптев. – Наши врачи раз в 
пять лет подтверждают свою 
квалификацию, постоянно 
проходят обучение, участвуют 
в региональных и между-
народных конференциях в 
формате «живая хирургия», 
где проводятся показательные 

операции. В нашей клинике 
ежегодно оперируется более 
десяти тысяч человек, опыт 
колоссальный. Что немаловаж-
но, операции проводят только 
штатные хирурги, которые 
постоянно работают в нашем 
центре. Это важно, так как в 
послеоперационный период 
пациент всегда может попасть 
к своему врачу, проконсульти-
роваться у него. 

В Екатеринбургском центре 
МНТК «Микрохирургия глаза» 
используются качественные 
расходные материалы и ши-
рокий спектр искусственных 
хрусталиков – интраокулярных 
линз от ведущих производите-
лей. Параметры линз подби-
рают с помощью компьютера 
еще до операции, индивиду-
ально для каждого пациента. 
Кому-то необходимо обрести 
четкое зрение на дальние рас-
стояния, кому-то – на близкие. 
Возможна имплантация линз 
для пациентов с астигматиз-

мом. Существуют также линзы, 
которые позволяют видеть на 
любом расстоянии без очков, 
водить автомобиль, работать 
за компьютером.

– Несмотря на то, что замена 
хрусталика проводится амбу-
латорно, это хирургическое 
вмешательство, поэтому как до 
него, так и после важно соблю-
дать предписания врача, – го-
ворит Борис Лаптев. – Идти на 
операцию нужно максимально 
здоровым – без воспалитель-
ных процессов в носоглотке и 
ушах, без обострений хрони-
ческих заболеваний. 

После замены хрусталика, 
по словам Бориса Лаптева, 
на восстановление глазного 
яблока требуется время. Поэто-
му стоит набраться терпения 
и следовать рекомендациям 
врача по уходу за глазами. В 
благодарность вы получите 
хорошее зрение и новое каче-
ство жизни.

Татьяна БУРОВА
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г. Екатеринбург, ул. Ясная, д. 31  
www.eyeclinic.ru 
laser_mntk@mail.ru 

(343) 231–00–11

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, ТРЕБУЕТСЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

В операционной центра рефракционно-лазерной хирургии

Лиц. Л041-01141-45/00587847
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
• кофемашин 
• микроволновых печей 
• пылесосов 
• кондиционеров 
• Мастер на час (мелкий ремонт по дому, сборка мебели, 

сантехработы, электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.
Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33

Сб | 11 Вс | 12

Екатеринбург
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
на выходные дни в регионе

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Минпри-
роды России от 01 декабря 2020 г. № 999 «Об утверждении 
требований к материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду», ПАО «Надеждинский металлургический завод» 
уведомляет о проведении общественных обсуждений пред-
варительных материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту государственной экологической 
экспертизы «Шлаковый отвал. ПАО «Надеждинский металлур-
гический завод».

Планируемая (намечаемая) хозяйственная деятельность 
- реконструкция объекта «Шлаковый отвал ПАО «Надеждин-
ский металлургический завод», расположенного по адресу: 
Свердловская область, г. Серов, ул. Агломератчиков, 6, ул. Агло-
мератчиков, 6е, в границах существующего шлакового отвала 
на земельных участках № 66:61:0213003:11, 66:61:0213003:3298, 
общей площадью 520 603 м² (52,0603 га).

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной деятельно-
сти - сокращение или исключение негативного воздействия на 
окружающую среду и обеспечение безопасной эксплуатации 
при расширении площади существующего шлакового отвала 
в границах действующего объекта для размещения отходов на 
земельных участках № 66:61:0213003:11 и 66:61:0213003:3298, 
общей площадью 520 603 м² (52,0603 га) для развития и 
дальнейшей эксплуатации шлакового отвала и организации 
на высвобождающейся площади шлакового отвала «Склада 
гипсосодержащих отходов».

Заказчик проекта: ПАО «Надеждинский металлургический 
завод», 624992, Свердловская область, г. Серов, ул. Агломерат-
чиков, 6.

Исполнитель работ: ООО «КСЭП Геоэкология Консалтинг», 
Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Декабристов, 20, 
офис Д203, тел.: 8 (922) 186-62-94 (директор по развитию Холо-
дилин Антон Алексеевич); e-mail: 11111adx@gmail.com.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду - I – II квартал 2023 г.

Орган местного самоуправления, ответственный за органи-
зацию общественных обсуждений: администрация Серовского 
городского округа, 624992, Свердловская область, г. Серов,  
ул. Ленина, д.140.

Период общественных обсуждений с 13.02.2023 по 
25.03.2023 гг.

Форма проведения общественных обсуждений – обще-
ственные слушания.

Ознакомление с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы с 13.02.2023 по 25.03.2023 гг. в ко-
митете по архитектуре и градостроительству администрации 
Серовского городского округа по адресу: Свердловская область, 
г. Серов, ул. Загородка, 12 (1-й этаж, левое крыло), в электрон-
ном виде – на официальном сайте администрации Серовского 
городского округа в сети «Интернет» (http://www.adm-serov.ru), 
официальном сайте ПАО «Надеждинский металлургический 
завод» в сети «Интернет» (https://mmc-steel.ru).

Общественные слушания состоятся 15 марта 2023 г. в 17:30 в 
помещении № 195 Муниципального автономного учреждения 
«Дворец культуры металлургов» по адресу: Свердловская об-
ласть, г. Серов, ул. Кузьмина, 1.

В период общественных обсуждений участники могут пред-
ставить свои предложения и замечания по предварительным 
материалам ОВОС: 

- в письменной форме или форме электронного документа 
в адрес комиссии по организации и проведению общественных 
обсуждений (http://www.adm-serov.ru), в адрес заказчика работ 
(https://mmc-steel.ru);

- посредством записи в журнале учета посетителей экс-
позиции проекта по адресу: Свердловская область, г. Серов,  
ул. Загородка, д. 12 (Комитет по архитектуре и градостроитель-
ству администрации Серовского городского округа);

- в устной и письменной форме в ходе проведения собрания 
участников общественных слушаний.

В период общественных обсуждений, а также в течение 
10 календарных дней после окончания срока общественных 
обсуждений, все замечания, предложения и комментарии 
общественности подлежат фиксированию и будут учтены при 
окончательной разработке материалов ОВОС.
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При этом он отметил, что 
по итогам 2022 года уровень 
собираемости взносов сверд-
ловчан на капремонт много-
квартирных домов составил 
96,4 процента, превысив сред-
ний показатель по стране. 

В 2023 году фонд планиру-
ет отремонтировать еще 676 
домов и заменить 102 лифта. 
Контракты на 622 объекта уже 
заключены с подрядчиками 
по ценам уровня 2022-го. Бу-
дут ли сметы дорожать и даль-
ше, зависит от общей эконо-
мической ситуации в стране и 
регионе, отметил глава фонда 
содействия капремонту. 

Жители меняют 
приоритеты

По словам Станислава Су-
ханова, сегодня в региональ-
ной программе капремонта 
многоквартирных домов чис-
лятся 29 тысяч зданий. Из них 
шесть тысяч – это дома, где 
взносы на капремонт акку-
мулируются не в фонде (в об-
щем «котле»), а на спецсчетах 
самих домов. Еще пару лет на-
зад таких домов было на по-
рядок меньше. 

– Тенденцию увеличения 
количества домов со спец-
счетами мы наблюдали весь 
2022 год, и, скорее всего, она 

продолжится и в 2023-м. 
Фонд относится к этому аб-
солютно нормально. Люди 
не хотят ждать 10–20 лет, по-
ка в общем «котле» накопят-
ся средства и можно будет от-
ремонтировать дом. Выби-
рая спецсчет, они могут сде-
лать это быстрее, не выходя 
за рамки программы. Так, в 
Березовском и Нижнем Таги-
ле многие дома перешли на 
спецсчета, аналогичная ситу-
ация – в Екатеринбурге, – рас-
сказал он. 

Есть и другие примеры ак-
тивности жителей. Так, в Но-
воуральске большинство жи-
телей копят взносы на капре-
монт в общем «котле», то есть 
в фонде. Но им удалось скор-
ректировать один из обяза-
тельных видов работ – заме-
ну кровли.

– Подрядчики, ремонти-
руя крыши домов, в основ-
ном используют шифер. Но-
воуральцев это не устраива-
ет – они хотят металл. Муни-
ципальные власти идут на-
встречу населению и ежегод-
но перечисляют фонду суб-
сидию из местного бюджета, 
которая компенсирует расхо-
ды подрядчиков. И крыши го-
родских домов делаются ме-
таллическими, – сказал руко-
водитель фонда.  

Юлия БАБУШКИНА

Zа «Модуль» с нами  
и Сименс с ними
Тагильчане успешно замещают импортное электрооборудование 

( ЖКХ )

Будут как 
новенькие

 Å Начало на стр. I Предприятие «Модуль»  
из Нижнего Тагила  
в рамках импортозамещения 
освоило выпуск 
элегазовых комплектных 
распределительных 
устройств (КРУ), 
используемых  
для электроснабжения 
промышленных и жилых 
объектов. В запуске нового 
производства принял 
участие заместитель 
губернатора Свердловской 
области Василий КОЗЛОВ. 
Оборудование от уральского 
предприятия не только 
заменит внутри России 
аналоги от всемирно 
известных брендов,  
но и может быть 
востребовано за рубежом.

Компания «Модуль» хо-
рошо известна энергетикам. 
Предприятие специализиру-
ется на производстве блочных 
комплектных трансформа-
торных подстанций (БКТП). 
Год назад в рамках програм-
мы импортозамещения здесь 
наладили производство низ-
ковольтных комплектных 
устройств для выдачи мощ-
ности крупным промышлен-
ным и инфраструктурным 
объектам.   БКТП – один из ос-
новных элементов цепи элек-
троснабжения объектов – от 
частных домов до заводов.

С этого года уральское 
предприятие запустило сбор-
ку элегазовых КРУ. Они не 
только не уступают по каче-
ству зарубежным аналогам 
производителей, таких как 
Siemens, Schneider, ABB, но и 
выгодно отличаются своей 
компактностью, что позволя-
ет сэкономить место при уста-
новке подстанции.

«В последний год многие 
европейские производители, 
работающие по этому профи-
лю, ушли с российского рын-
ка. Наши тагильские компа-
нии взяли на себя смелость в 
изготовлении продукта, ко-
торый не уступает по своему 
качеству зарубежным анало-
гам. Идея хорошая, вижу, что 
у руководства и сотрудников 
горят глаза. Будем в дальней-
шем обсуждать конкретные 
шаги по развитию предприя-
тия и мерам поддержки, что-

бы помочь таким предприя-
тиям в развитии», – отметил 
Василий Козлов.

«Сейчас освоили первый 
этап крупноузловой сборки. 
Для этого нам пришлось рас-
ширить производство и по-
высить качество металло-
обработки, запустить новый 
станочный парк. Следующий 
этап более глубокой диверси-
фикации производства мы 
планируем завершить в этом 
году. Тем самым сможем сде-

лать качественный и локали-
зованный в России продукт, 
что позволит в дальнейшем 
рассматривать вопросы его 
экспорта за рубеж», – расска-
зал директор компании «Мо-
дуль» Владимир Курбанов.

В 2022 году в модерниза-
цию производственных мощ-
ностей «Модуля» инвестиро-
вано около шести миллионов 
рублей. На ближайшие два го-
да запланированы инвести-
ции еще на сумму 116 милли-

онов рублей. Из этих средств 
предполагается осуществить 
запуск сборки распредели-
тельных устройств собствен-
ных нужд для станций, дивер-
сификацию продукции ти-
па комплектных распредели-
тельных устройств с элегазо-
вой изоляцией, оснащение 
оборудованием и расширение 
производственных площадей.

Михаил БАТУРИН

ЭКСПЕРТИЗА

«Россети Урал» (осуществляет передачу 
электроэнергии по распределительным сетям 
0,4–110 кВ в Свердловской и Челябинской 
областях и Пермском крае. – Прим. «ОГ») 
использует в своей работе продукцию 
уральского производителя – компании «Модуль», 
рассказали «ОГ» в пресс-службе компании.

– В основном речь идет о блочных 
комплектных трансформаторных подстанциях, 
которые устанавливаются при осуществлении 
обязательств по технологическому 
присоединению. Оборудование соответствует 
всем существующим нормативным требованиям. 
Более того, ряд наименований производимой 
тагильской компанией продукции прошел 
дополнительную аттестацию в группе компаний 
«Россети», что подтверждает соответствие его 
характеристик в части надежности и качества, – 
подчеркнули в «Россети Урал».

Василий Козлов ставит подпись на символичном образце продукции
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С учетом инфляции

На пресс-конференции Станислав Суханов пояснил,  
почему с 2023 года размер взноса на капремонт дома  
для жителей Свердловской области вырос с 10,51  
до 14,81 рубля за квадратный метр. 

–  Это общероссийская тенденция. Взнос был 
проиндексирован с учетом уровня инфляции, а также  
из-за удорожания строительных материалов и увеличения 
затрат на «сметные ресурсы» – оплату труда, эксплуатацию 
строительных машин, техники. Для правительства Свердловской 
области и фонда это было непростое решение. Но рост ставки 
позволит обеспечить плановое выполнение региональной 
программы. В противном случае пришлось бы значительно 
сокращать объемы ремонтных работ, предприятия 
стройиндустрии лишились бы заказов на материалы,  
а жители – комфортных условий проживания, – сообщил он. 

Компания реализует 
высоколиквидную продукцию 
по всей стране, ее оборудование 
используется и при реализации 
проектов на территории Нижнего 
Тагила, в числе которых новый мост 
через городской пруд, современный 
мусоросортировочный завод, жилая 
застройка в микрорайоне Муринские 
пруды. Со стороны муниципалитета 
будем помогать  
предприятию,  
содействовать  
в развитии бизнеса.

Владислав ПИНАЕВ,  
глава Нижнего Тагила
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По материалам  
пресс-службы ГУ МВД РФ  
по Свердловской области

Подготовил Николай ШИМКЕВИЧ –  

по заказу «Областной газеты»
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В начале года вступил 
в силу подписанный 
Президентом РФ 
Владимиром ПУТИНЫМ 
закон о создании 
Социального фонда России 
(СФР), объединившего 
Пенсионный фонд и Фонд 
социального страхования. 
В Свердловской области 
подразделение СФР 
возглавила Елена АЛЬШИЦ. 
В эксклюзивном интервью 
«ОГ» она рассказала, как  
и почему благодаря 
новациям гражданам станет 
проще воспользоваться 
положенными им мерами 
социальной поддержки.

– Елена Анатольевна, си-
стема социальной защиты и 
страхования в нашей стране 
перестраивается не впервые. 
В чем плюсы нынешних из-
менений для уральцев?  

– Раньше человеку для 
получения полного объема 
социальной помощи необ-
ходимо было обращаться и в 
Пенсионный фонд, и в Фонд 
социального страхования. 
Это отнимало и силы, и вре-
мя. Объединение услуг двух 
фондов – это возможность 
обращаться сразу по всем во-
просам в единый офис кли-
ентского обслуживания. В 
Свердловской области эти 
офисы находятся по старым, 
привычным для граждан 
адресам клиентских служб 
бывшего Пенсионного фон-
да. Все необходимые меры 
поддержки можно офор-
мить в рамках «одного окна», 
что позволяет существенно 
сэкономить время. То есть 
пенсионеры, семьи с детьми, 
инвалиды могут обращаться 
туда, куда им удобнее – будь 
то ближайшая клиентская 
служба Социального фонда 
России или МФЦ.

Переданы единому фон-
ду и новые меры поддерж-
ки, введенные государством 
– например, единое пособие 
на детей и беременных жен-
щин, выплата на первого ре-
бенка до трех лет. При этом 
все те услуги, которые рань-
ше по отдельности предо-
ставляли Пенсионный фонд 
и Фонд социального страхо-
вания, в СФР сохраняются. 

– В ходе реформ сложно 
обойтись без сбоев, накла-
док. Куда обращаться лю-
дям, если у них возникли 
вопросы, скажем, по разме-
ру пенсии или пособия?

– Самый быстрый спо-
соб – воспользоваться лич-
ным кабинетом на сайте Со-
циального фонда России 
либо на Госуслугах. Помо-
гут гражданам найти ответы 
на все интересующие их во-
просы, касающиеся мер соц-
поддержки, и официальные 
сообщества регионального 
подразделения СФР  в соци-
альных сетях «ВКонтакте» и 
в «Одноклассниках».

– А как быть тем, кто не 
в ладах с Интернетом или 
испытывает сложности в 
пользовании цифровыми 
платформами?

– В Отделении СФР по 
Свердловской области про-
должает работу контакт-
центр с единым номером 
8–800–600-03–89. Операторы 
дадут ответы на все вопро-
сы, которые относятся к ком-
петенции фонда. Кроме того, 
они окажут содействие в по-
шаговой навигации на порта-
ле «Госуслуги» и на сайте СФР.

– Много нареканий вы-
зывает заявительный по-
рядок предоставления мер 
поддержки, необходимость 
регулярно подтверждать 
свое право на них справка-
ми. Эта проблема как-то ре-
шается?

– Да. Многие из выплат 
и пособий уже назначают-
ся в проактивном форма-
те, то есть автоматически, 
без заявлений и справок. 
Например, автоматически 
назначаются пенсии и от-
дельные социальные вы-
платы инвалидам, устанав-
ливается федеральная со-
циальная доплата к пенсии 
и пенсия по старости, без-
работному предпенсионе-
ру по предложению центра 
занятости.

Родителям детей сегодня 
не нужно никуда обращать-
ся, чтобы оформить мате-
ринский капитал, – серти-
фикат им направляется ав-
томатически после появле-
ния ребенка в семье на ос-
новании сведений ЗАГС. В 
проактивном режиме так-
же происходят многие пере-
расчеты и повышения вы-
плат: например, установле-
ние более высокой пенсии 
при достижении 80 лет или 
при установлении более тя-
желой группы инвалидно-
сти.

При этом оформление 
многих выплат уже автома-
тизировано, и для их полу-
чения достаточно только за-
явления. В большинстве слу-
чаев его можно подать дис-
танционно через свой элек-
тронный кабинет. Это, на-
пример, относится к назна-
чению страховой пенсии по 
старости.

В перспективе гражда-
не смогут получать еще 

больше услуг Социально-
го фонда России онлайн че-
рез электронные сервисы, а 
также новые проактивные 
услуги.

– В рамках реформы по-
мимо объединения фондов 
произошло внедрение еди-
ного тарифа по социальным 
выплатам и определен еди-
ный круг застрахованных 
лиц. Что это дает людям?

–  Меры соцподдержки 
теперь будут распростра-
няться  и на тех, кто работа-

ет по гражданско-правово-
му договору. Раньше  на них 
распространялось толь-
ко пенсионное и медицин-
ское страхование, а обяза-
тельное социальное – нет. 
Они, например,  не имели 
право на пособие по вре-
менной нетрудоспособно-
сти и оплачиваемый от-
пуск по уходу за ребенком. 
Теперь же так называемый 
«социальный пакет» досту-
пен всем.

Татьяна БУРОВА

	f Алапаевск 

26-летняя ранее не судимая жительница Верхней 
Синячихи обвиняется в краже с банковской карты денег 
своей подруги.

Преступление произошло еще на новогодних праздниках. 
Веселая компания отмечала их в гостях у потерпевшей.  
В какой-то момент подозреваемая сказала, что ей нехорошо 
и прошла в соседнюю комнату отдохнуть. Там, очевидно, ей 
стало получше – она с интересом ознакомилась с сумочкой 
хозяйки, где нашла пластиковую карту, а также бумажку 
с ПИН-кодом. В тот же вечер в ближайшем банкомате со 
счета потерпевшей было снято 35 тысяч рублей, после чего 
карта оказалась в мусорном баке. Денежные средства были 
потрачены в основном на алкоголь – праздники еще не 
закончились…

После того как хозяйка обнаружила пропажу, полиция 
довольно быстро восстановила всю картину и нашла 
злоумышленницу, которая дала признательные показания. Ей 
предъявлено обвинение по статье «Кража». Воровать, конечно, 
нехорошо – тем не менее полиция напоминает, что не стоит 
искушать судьбу и хранить записанный ПИН-код рядом с 
картой.

	f Нижний Тагил 

Как часто бывает при расследовании преступлений 
наркотической направленности, эта история началась  
на улице. 

42-летнего гражданина полиция задержала на Лебяжке, 
при личном досмотре в одной из его перчаток обнаружили 
четыре свертка, замотанных в полимерный материал. Внутри 
был серый порошок, по результатам экспертизы оказавшийся 
двумя граммами героина. Задержанный показал, что приобрел 
его для личного потребления. Таить от оперативников 
координаты дилера не стал, в результате через пару дней 
по указанному им адресу распространитель также был 
задержан. Им оказалась… 66-летняя пенсионерка. При обыске 
в ее квартире сотрудники подразделения наркоконтроля 
обнаружили контейнер, в котором таких свертков было уже 28 
(более 20 г вещества). Наркобабушка сообщила полицейским, 
что пойти по пути криминала ее заставила нужда: надеялась 
таким образом рассчитаться с накопившимися долгами – по 
нескольким взятым кредитам и по оплате услуг ЖКХ.

В отношении пенсионерки возбуждено и расследуется 
уголовное дело. В данный момент она находится под 
подпиской о невыезде – следователи не думают, что она 
скроется. Хотя, исходя из массы изъятого, ей грозит до 20 лет 
лишения свободы.

	f Фальшивая банкнота номиналом 500 рублей была 
выявлена в одном из магазинов поселка Черноисточинск 
Пригородного района.

Продавщица, все-таки принявшая купюру у покупателя, 
сразу отметила, что пятисотрублевка выглядит так, как будто 
ее выстирали. Ну а когда аппарат по проверке подлинности 
таковой не выявил, вызвала полицию. Покупатель к этому 
времени уже скрылся – он был неместный. Однако продавец 
его запомнила, к тому же в магазине имелась видеокамера. 
Через несколько дней, когда подозрительный гражданин 
снова появился в магазине, продавщица вызвала полицию, 
и мужчина был задержан. Он не стал отпираться – по его 
словам, купюра была найдена им в вещах, после переезда. Где 
взял – не помнит, возможно, подобрал на улице. При этом 
гражданин знал, что она поддельная, однако деньги были 
нужны, поэтому он положил банкноту в кошелек, рассчитывая 
приобрести что-нибудь из еды, а на сдачу – уже в другом месте 
– купить алкоголь. В Черноисточинске оказался по пути домой 
из коллективного сада, в который приезжал проведать собаку.

По результатам экспертизы, 500 рублей были напечатаны 
на струйном принтере.

	f Тавда 

Покупки в интернет-магазине требуют внимательности, 
даже если речь идет о популярных маркетплейсах. 
Особенно это касается различных нештатных 
ситуаций: когда что-то идет не по плану и от вас 
требуют нестандартных действий – это всегда повод 
насторожиться.

Очередной случай произошел в Тавде, житель города 
решил приобрести в Интернете лодочный мотор за 94 тысячи 
рублей. Выбрал понравившийся и произвел оплату, после 
чего ему позвонил мужчина, представившийся сотрудником 
интернет-площадки. Он пояснил, что продавец допустил 
ошибку в карточке товара, и теперь заказ необходимо 
переоформить. После разговора вся сумма вернулась на счет 
покупателю, а также на телефон пришел некий цифровой код. 
По просьбе «сотрудника» потерпевший передал ему этот код, 
после чего с карты было списано 97 053 рубля, которые ушли 
на карту некоего физлица.

Следственным отделом МО МВД «Тавдинский» возбуждено 
уголовное дело о мошенничестве.

	f Кировград 

Житель Новоуральска предстанет перед судом по статьям 
о незаконной охоте и незаконном хранении и ношении 
оружия и боеприпасов к нему. 

В сентябре прошлого года в дежурную часть полиции 
Кировграда обратился сотрудник природоохраны, сдавший на 
ответхранение карабин ОП-СКС калибра 7,62х39 и боеприпасы 
к нему, изъятые у обвиняемого на территории охранной зоны 
Висимского заповедника. В охранной зоне запрещены охота, 
рыбалка и иные виды пользования животным миром, о чем 
предупреждают специальные знаки. Тем не менее гражданин 
перемещался по территории с расчехленным ружьем, а также 
использовал самодельный манок, имитирующий рев лося. 
Оружие было конфисковано. Как выяснилось впоследствии, 
гражданин не имел на него разрешительных документов. 
Соответственно, в настоящий момент он обвиняется по двум 
статьям Уголовного кодекса. Дело расследовано и передано в 
суд для рассмотрения по существу. 

Постоянная рубрика, где представители Государственного юридического бюро  
по Свердловской области на конкретных примерах рассказывают, как гражданам следует поступать  
в тех или иных непростых жизненных ситуациях

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ
Бесплатная, но квалифицированная

Более 80 процентов заявлений, 
направленных юристами Госюрбюро  
в суд, получают удовлетворение.  

Госюрбюро в г. Екатеринбурге  расположено по адресу: 
ул. Малышева, д. 101, каб. 125, 126, 135а  

телефон:  8 (343) 227 31 99

Информацию о перечне лиц, имеющих право на получение бесплатной юридической помощи, 
и вопросах, по которым она может быть предоставлена, можно получить на сайте департамента 
по обеспечению деятельности мировых судей Свердловской области: svd.msudrf.ru и Госюрбюро: 
gubso.ru.

Комментарий экспертаАвария на Чернобыльской 
АЭС – одна из крупнейших 
техногенных катастроф 
в истории. Всем, кто 
участвовал в ликвидации 
последствий аварии 
или проживал на 
территории, подвергшейся 
радиоактивному 
загрязнению, гарантировано 
возмещение государством 
вреда, причиненного 
здоровью и имуществу.   
Но случается, что иногда за 
эти гарантии приходится 
бороться.

Право гражданина, а так-
же членов его семьи на соци-
альную поддержку подтверж-
дается удостоверением участ-
ника ликвидации послед-
ствий катастрофы на Черно-
быльской АЭС. В Госюрбюро 
обратилась женщина с прось-
бой посодействовать ей в 
оформлении удостоверения 
вдовы ликвидатора аварии. 
По ее словам, они с супругом 
проживали на Украине, где 
он скончался в 2012 году. При-
чиной смерти явилось забо-
левание, связанное с выпол-
нением обязанностей воен-
нослужащего по ликвидации 
последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС. В 2019 го-
ду вдова, эвакуированная на 
Средний Урал из Донецкой 
Народной Республики, по-
лучила гражданство Россий-
ской Федерации.

В июне 2022 года она об-
ратилась в управление соци-
альной политики по месту 
жительства с заявлением об 
оформлении удостоверения 

ей как вдове участника лик-
видации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС, одна-
ко получила отказ со ссылкой 
на то, что умерший супруг не 
являлся российским гражда-
нином.

Юрист Госюрбюро соста-
вил исковое заявление в суд 
о признании права на полу-
чение удостоверения и при-
знании незаконным отказа в 
его выдаче. Кроме того, юрист 
взялся представлять интере-
сы женщины в суде.

Необходимым условием 
отнесения супруга истицы к 
категории граждан, подверг-
шихся воздействию радиа-
ции вследствие Чернобыль-
ской катастрофы, является 
документальное подтвержде-
ние обстоятельств выполне-

ния им в 1986–1987 годах ра-
бот по ликвидации послед-
ствий аварии.

В ходе рассмотрения де-
ла судом были исследованы и 
установлены следующие об-
стоятельства:

f истец с 2001 по 2012 год 
состояла в законном браке с 
умершим;

f супруг истицы участво-
вал в работах по ликвидации 
последствий аварии на Черно-
быльской АЭС в 1986–1987 го-
дах и имеет право   на льготы, 
установленные советским пра-
вительством, о чем есть соот-
ветствующая запись в его воен-
ном билете;

f в 1991 году мужчине вы-
дано удостоверение, подтверж-
дающее право на льготы ли-
цам, принимавшим участие 

в работах по ликвидации по-
следствий аварии на Черно-
быльской АЭС;

f истцом на территории 
Украины получена справка о 
признании ее вдовой участни-
ка ликвидации аварии на Чер-
нобыльской АЭС;

f истец с 2019 года являет-
ся гражданкой Российской Фе-
дерации.

Суд отметил, что дово-
ды ответчика о невозможно-
сти оформления удостовере-
ния вдовы участника ликви-
дации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС без до-
кумента, содержащего указа-
ние на гражданство Россий-
ской Федерации супруга ист-
ца, являются неправомер-
ными и не соответствующи-
ми фактическим обстоятель-
ствам дела.

Действующее законода-
тельство не содержит нор-
мы, прекращающей действие 
ранее выданных удостове-
рений участников ликвида-
ции последствий катастро-
фы на Чернобыльской АЭС. 
Не предусмотрена законом 
и обязанность граждан, име-
ющих такие удостоверения, 
повторно подтверждать свой 
статус и право на льготы и 
компенсации, предоставляя 
иные документы.

В итоге суд удовлетворил 
исковые требования: дей-
ствия управления социаль-
ной политики признаны не-
законными, на него возложе-
на обязанность выдать истцу 
удостоверение вдовы участ-
ника ликвидации аварии на 
Чернобыльской АЭС.

Чужих чернобыльцев не бывает

Законом Свердловской 
области № 79-ОЗ «О бесплат-
ной юридической помощи в 
Свердловской области» с апре-
ля 2022 года право на получе-
ние бесплатной юридической 
помощи распространяется на 
эвакуированных из ДНР и ЛНР 
граждан, беженцев, переселен-
цев и членов их семей в виде:

– правового консультиро-
вания в устной и письменной 
форме;

– составления документов 
правового характера;

– представления интере-
сов в суде, государственных и 
муниципальных органах.

Конституцией Российской 
Федерации установлено, что 
Российская Федерация – соци-
альное государство, полити-
ка которого направлена на соз-
дание условий, обеспечиваю-
щих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека, что 
каждому гарантируется соци-
альное обеспечение по воз-
расту, в случае болезни, инва-
лидности, потери кормильца, 
для воспитания детей и в иных 
случаях, установленных зако-
ном. Государственные пенсии 
и социальные пособия уста-
навливаются законом.

Социальная поддержка 
граждан, подвергшихся воз-
действию радиации вслед-
ствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС, – система, обе-
спечивающая социальные га-
рантии.

Меры социальной под-
держки, предусмотренные За-

коном Российской Федерации 
«О социальной защите граж-
дан, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие 
катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС» (далее – Закон РФ 
от 15.05.1991 г. № 1244–1), так-
же гарантируются пострадав-
шим от катастрофы гражда-
нам и участникам ликвидации 
ее последствий, переселив-
шимся с территории Украины, 
Республики Беларусь и других 
государств на территорию Рос-
сийской Федерации для посто-
янного проживания.

В рассматриваемом слу-
чае удостоверение участни-
ка ликвидации последствий 
катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС выдано супругу за-
явителя в апреле 1991 года 
не в соответствии с Законом 
РФ от 15.05.1991 г. № 1244–1, 
а на основании постановле-
ния Совмина СССР, ВЦСПС 
от 31.03.1990 № 325 «О мерах 
по улучшению медицинского 
обслуживания и социального 
обеспечения лиц, принимав-
ших участие в работах по лик-
видации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС».

Указанное удостоверение 
признано судом документом 
союзного образца, не утра-
тившим силу до настоящего 
времени.

Ольга БЕЛОНОЖКИНА, 

директор департамента  
по обеспечению деятельности  

мировых судей Свердловской области,  
кандидат юридических наук
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26 апреля 2016 года, в день 30-летия чернобыльской аварии,  
у мемориала жертвам радиационных катастроф в Екатеринбурге 
заложили капсулу памяти

Пенсии и льготы
Теперь в одном Социальном фонде России

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ

Пользователи соцсетей  
все чаще жалуются  
на взломы своих аккаунтов 
и кражу персональных 
данных. Чем это грозит, 
какие приемы используют 
хакеры и как обезопасить 
себя от их атак  
в мессенджерах,  
читайте в материале  
«Мошенники присели  
на «телегу» в одном  
из ближайших номеров 
«Областной газеты».

f Единый номер, куда можно 
обращаться по вопросам 
пенсионного и социального 
страхования

f Сайт Социального фонда 
России (СФР), где расположена 
и страница Отделения СФР по 
Свердловской области

8 (800) 600-03-89  

f Группы в социальных сетях:

sfr.gov.ru/
branches/sverdlovsk

OK.ru/
group/57246599282901

VK.com/ 
sfr.sverdlovskayaoblast

На сайте Социального фонда России и на его страничках в «Одноклассниках» и «ВКонтакте»  
наглядно показано, какие льготы и пособия кому полагаются и как их можно получить
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«Главное – получить 
удовольствие»
Бронзовый призер Олимпиады поделился своими знаниями

Иван АЛЫПОВ – 
последний из свердловских 
лыжников, кто становился 
призером Олимпийских 
игр (в 2006 году в Турине), –  
вчера днем провел 
мастер-класс для 
воспитанников 
екатеринбургской 
спортшколы № 19. 

В спортшколе занимает-
ся около трех тысяч детей. 
Пригласить на мастер-класс 
их всех было, понятное дело, 
невозможно, поэтому ото-
брали 12 лучших по разным 
направлениям (лыжные гон-
ки, зимнее ориентирование 
и полиатлон).

– Тут есть и мальчики, и 
девочки, – пояснила «ОГ» ди-
ректор спортшколы Татья-
на Мелких. – Возраст – от 9 до 
15 лет. 

Иван Алыпов, который 
ныне занимает должность 
заместителя начальника 
Управления по физической 
культуре и спорту Екатерин-
бурга, провел с детьми около 
40 минут. Показал, как надо 
разминаться, как правиль-
но толкаться при коньковом 
ходе. Удивление у детей вы-
звало упражнение по ката-
нию на лыжах… задом. Ребя-
та признались, что даже не 
слышали о таком. А самым 
веселым оказалась лыжная 
«ласточка» – катание на од-
ной ноге с высоко поднятой 
другой. Обычно этот эле-
мент исполняют на коньках, 
но, как оказалось, можно его 
делать и на лыжах. Правда, 

на ногах устоять удавалось 
не всем.

Иван Алыпов приехал на 
мастер-класс не с пустыми 
руками. После завершения 
тренировки он вручил наи-
более активным ученикам 
подарки – лыжи и палки рос-
сийского бренда «Proteam», 
который неделю назад пре-
зентовали в Олимпийском 
комитете России. «Proteam» 
– это проект по импортоза-
мещению зарубежного ин-
вентаря, производители ко-
торого в прошлом году уш-
ли из нашей страны. Голов-
ной офис компании нахо-
дится в Екатеринбурге, а са-
ми лыжи делают на фабри-

ке в Балабаново (Калужская 
область).

– Я сам только сегодня на 
занятии попробовал эти лы-
жи, – рассказал Иван Алыпов. 
– Конечно, есть замечания. 
Например, носок очень мяг-
кий. Но в целом – продукт 
достойный. У меня в детстве 
лыжи были сильно хуже: де-
ревянные, тяжелые… Кажет-
ся, «Уктус» назывались.

Подарки Ивана Алыпова 
– поистине царские: как ска-
зал отец одной из участниц 
тренировки, лыжи его 9-лет-
ней дочери стоят 50 тысяч 
руб лей.

Владимир ВАСИЛЬЕВ

КУЛЬТУРА/СПОРТ Редактор страницы: Наталья Шадрина
Тел.: +7 (343) 375-80-11
E-mail: culture@oblgazeta.ru/sport@oblgazeta.ru

( КИНО )

В честь своего 80-летия 
Свердловская киностудия 
открыла историческую выставку

Вчера Свердловская киностудия отметила 80 лет со дня 
учреждения. Юбилейный год открыла выставка, которая 
отправляет посетителей в путешествие по разным эпохам 
работы киностудии.

На выставке представили кинооборудование, костюмы и 
реквизит разных лет, а также редкие кинодокументы, которые 
можно будет увидеть впервые. Например, сценарий Ярополка 
Лапшина с режиссерскими правками, советские удостоверения 
работников киностудии и письма зрителей. Посетители смогут 
посмотреть на уникальные фото со съемочных площадок, 
раскадровки и эскизы к фильмам «Демидовы», «Железный век» 
и «Угрюм-река».

Кроме того, посетители смогут увидеть тизеры новых 
проектов Свердловской киностудии.

Напомним, что приказ «Об организации в Свердловске 
киностудии художественных фильмов» появился в разгар 
Великой Отечественной войны, в феврале 1943 года. Спустя 
год строительство кинофабрики было завершено. Первой 
кинокартиной студии стала «Сильва», вышедшая на экраны 
в 1944 году. 

Юрий ПЕТУХОВ

( СТРИТ-АРТ )

В Екатеринбурге ищут 
художников для участия 
в «Стенограффии»  

Международный фестиваль уличного искусства 
«Стенограффия» открывает конкурс портфолио 
художников на 2023 год. Фестиваль ежегодно становится 
площадкой для реализации идей как молодых авторов, 
так и признанных мастеров. В этом году «Стенограффия» 
стартует в середине июля.

«Мы работаем и с опытными художниками, и с теми, кто 
на стенку не выходил ни разу. Кроме представителей стрит-арт- 
и граффити-сцены, мы приглашаем иллюстраторов, дизайнеров, 
живописцев, архитекторов, всех жаждущих создавать проекты 
на стыке искусства и технологий, команды креативных агентств 
и других представителей творческих направлений», – рассказала 
руководитель фестиваля Анна Клец.

В этом году «Стенограффия» пройдет в 14-й раз. Чтобы 
стать участником проекта, нужно выполнить несколько 
шагов:

 1. Сделать портфолио со своими работами по инструкции.
 2. Опубликовать в любой соцсети свой пост о подаче заявки, 

включив в него: фото любой работы автора (лучшей, самой 
свежей, самой любимой), текст «хочу на Стенограффию» и 
хештег #stenogra�  a2023.

 3. Заполнить анкету. 
 4. Прикрепить внутри анкеты файл с портфолио и ссылку на пост 

об участии. 

Команда фестиваля берет на себя все организационные 
моменты: предоставит необходимые материалы и оборудование, 
а также обеспечит транспорт, проживание, питание.

Все портфолио будут оцениваться оргкомитетом фестиваля 
с опытом продюсирования проектов в уличном искусстве 
более десяти лет. Художники могут подать заявку и на заочное 
участие. Тогда идею автора воплотит команда «Стенограффии» 
на удаленной связи. Анкеты принимают до 27 февраля, 
результаты будут объявлены 6 марта.

Марина САПОЖНИКОВА

В субботу, 11 февраля, 
в Свердловской области 
состоится ежегодная 
массовая гонка «Лыжня 
России». «Областная 
газета» проводит конкурс 
лучших фотографий среди 
участников мероприятия. 

Может быть, вы уже не-
сколько лет подряд дружным 
трудовым коллективом при-
нимаете участие в «Лыжне 
России»? Или в вашей семье 
гонки стали традицией?

Выкладывайте фото с ва-
шей историей на своей лич-
ной странице в соцсети 
«ВКонтакте» с 11 по 13 февра-
ля включительно.

Добавьте фирменный 
хэштег #фотоконкурс_ОГ под 
фото.

Редакция «Областной газе-
ты» выберет три лучших фо-
тографии:

 лучшее фото команды 
трудового коллектива, обще-
ственной организации;

 лучшее фото семьи на 
лыжне;

 лучшее оригинальное 
фото.

Победители получат 
сладкий приз – коробку мо-
роженого от Ирбитского мо-
лочного завода.

А также их фотографии 
будут опубликованы в «Об-
ластной газете» и на  сайте  
oblgazeta.ru.

Отметим, что «Лыжня 
России» проходит ежегодно. 
В этот раз гонка посвящена 
100-летию создания органов 
физкультуры и спорта Рос-

сии и Свердловской области, 
а также 300-летию Екатерин-
бурга. 

Главный областной старт 
состоится в Нижнем Тагиле на 
территории спортивной шко-
лы «Аист». В Екатеринбурге 
«Лыжня России» пройдет на 
9 площадках. Центральной 
станет Преображенский парк 
в Академическом, где так-
же будут подготовлены раз-
влекательная программа, му-
зыкальное сопровождение и 
другие активности. Все точки 
стартов в Свердловской обла-
сти можно посмотреть на сай-
те winter.oblsport.ru. Принять 
участие в эстафете могут как 
профессиональные лыжни-
ки, так и любители.

Юрий ПЕТУХОВ

( ЛЫЖНЯ РОССИИ )

На старт – 
с фотоаппаратом 
«Областная газета» объявляет конкурс
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«Лыжня России» проводится 
ежегодно с 1982 года
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Музыка их связала
Как в год 300-летия Екатеринбурга раскрывается параллель с творчеством Баха

XII Bach-fest – крупнейший 
в России ежегодный 
фестиваль баховской музыки 
– стартует в Екатеринбурге 
1 марта. Это одно из первых 
музыкальных мероприятий 
в рамках общегородской 
программы, посвященной 
300-летию столицы Урала. 
Тема так и обозначена – 
«1723. Музыка с историей». 

Баховский фестиваль – 
одна из визитных карточек 
Свердловской филармонии. 
Он проходит с 2011-го и еже-
годно собирает множество 
слушателей. Его поддержи-
вает Министерство культуры 
Свердловской области. Но в 
этом году Bach-fest особенный. 
В год 300-летия Екатеринбурга 
организаторы нашли истори-
ческую параллель с 1723 годом. 

– Арт-директор фестиваля 
Тарас Багинец предложил та-
кую идею: в 1723 году в Екате-
ринбурге все начинает стро-
иться, – рассказывает первый 
заместитель директора Сверд-
ловской филармонии Рустем 
Хасанов. – А что происходит в 
это время в Европе? У Баха и его 
окружения? Вот и сделали тему 
«Музыка с историей». В 1723 го-
ду в жизни Баха наступил важ-
ный период, когда он переехал 
вместе с семьей из провинци-
ального Кётена в Лейпциг, где 
освободилось место кантора в 
церкви Святого Фомы. 

Действительно, в 1723 го-
ду Бах в возрасте 38 лет пере-
ехал в Лейпциг, где впослед-
ствии обрел наконец свое при-
знание. В том же году он напи-
сал две кантаты для конкур-
са на соискание должности и 
вы играл (композитор в ито-
ге стал еще и учителем шко-
лы Святого Фомы). Эти произ-
ведения прозвучат на первом 
концерте – 1 марта. На сцене 
с Уральским академическим 
филармоническим оркестром 
выступят солисты во главе с 
маэстро Олегом Романенко – 
художественным руководи-
телем и дирижером ансамбля 
«Collegium Musicum» при Еван-
гелическо-лютеранском кафе-
дральном соборе Святых Пе-
тра и Павла в Москве. Эти про-
изведения Баха впервые про-
звучат со сцены Свердловской 
филармонии. 

Следующий концерт состо-

ится 5 марта в весьма интерес-
ном формате. Во время Иоган-
на Себастьяна Баха были попу-
лярны «дуэли» клавесинистов. 
Никто, конечно, ни в кого не 
стрелял, но сама форма музы-
кального соревнования была 
весьма популярна у публики. 
В Свердловской филармонии 
решили тоже провести «ду-
эль», но органную. В роли дуэ-
лянтов – Иван Царёв и Влади-
мир Королевский. Они испол-
нят программу баховской му-
зыки, а лучшего, как и 300 лет 
назад, определят слушатели. 

– Может быть, и по силе 
аплодисментов, – добавил Ру-
стем Хасанов. – Кстати, этот кон-
церт является презентацией 
нового проекта Свердловской 
филармонии «Короли органа». 
У нас три номинации: «Леди 
органа», «Молодые исполните-
ли» и «Мэтры». Будут соревно-
вания, как в передаче «Что? Где? 
Когда?» – серии игр, полуфина-
лы и суперфинал в июне.

9 и 11 марта состоятся 
большие концерты с самыми 
известными произведениями 
Баха. Токката ре минор, кото-
рую большинство узнает по 
первым аккордам, известна по 
всему миру. Организаторы от-
мечают, что этот цикл – «опус 
магнум» всей органной музы-
ки гениального мастера. 

На закрытии прозвучит не 
только Бах, но еще и Вивальди. 
Из сотен опусов Баха и Виваль-
ди арт-директор фестиваля 
Тарас Багинец выбрал инстру-
ментальные концерты, в том 
числе знаменитые «Времена 
года». В исполнении Уральско-
го молодежного симфониче-
ского оркестра и блистатель-

ных солистов прозвучат шесть 
концертов в одном. 

Всего же за время Баховско-
го фестиваля на сцену Сверд-
ловской филармонии выйдут 
около трехсот музыкантов. Сто-
ит рассказать и про еще одного 
важного участника и героя фе-
стиваля «Bach-fest» – это орган 
фирмы W. Sauer. Он в этом го-
ду тоже отмечает свой неболь-
шой юбилей. Музыкальный 
инструмент был установлен в 
рамках государственной про-
граммы по развитию органо-
строения 50 лет назад и стал 
тогда подарком жителям горо-
да к 250-летию Свердловска.

Пётр КАБАНОВ

Афиша XII 
фестиваля 
Bach-fest 

 Наша филармония проводит фестиваль уже 

в 12-й раз. В этот раз найдены параллели с 

образованием Екатеринбурга, с 1723 годом, когда 

Бах переехал в Лейпциг. И исполняться будет 

музыка, которая написана им именно в это 

время. Это очень интересный подход. Будут и 

музыкальные произведения, и просветительская 

программа. Коллективом филармонии, 

директором Александром Колотурским 

продумана в этот раз еще и такая идея. Не все 

могут приехать в Екатеринбург и послушать 

орган. И чтобы как можно больше жителей 

области познакомить с этим музыкальным 

инструментом, он поедет 

по области. Это замечательно 

и очень важно. 

Светлана УЧАЙКИНА, 
министр культуры 
Свердловской области

Тарас Багинец исполнит на фестивале самые популярные и узнаваемые произведения Иоганна Себастьяна Баха
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После мастер-класса Иван Алыпов ответил на вопросы 
корреспондента «ОГ».

– Иван, вы такие мастер-классы регулярно проводите…
– Стараюсь… Однажды в детстве, когда я был в пионерлагере, к нам 

приехала Светлана Бажанова (одна из трех россиянок, завоевавших 
олимпийское золото в конькобежном спорте. – Прим. «ОГ»). На меня общение 
с ней произвело огромное впечатление и очень помогло в дальнейшем. 
Хочется, чтобы у нынешних детей тоже были подобные эмоции и ориентиры.

– В субботу пройдет очередная гонка «Лыжня России». Вы сами на 
нее выйдете?

– Обязательно! Причем на главную областную гонку – в Нижний Тагил – 
не поеду. Побегу в Екатеринбурге, в Преображенском парке.

– Число участников «Лыжни» с каждым годом растет. Какие 
советы можете дать тем, кто впервые примет в ней участие?

– Прежде всего надо одеться в соответствии с погодой. А во-вторых, 
не воспринимать все происходящее как гонку. Это не соревнования, это 
прогулка. Здесь главное – получить удовольствие: от физической нагрузки, 
от природы, от общения с друзьями и близкими людьми.

«Ласточка» в исполнении Ивана Алыпова Помимо лыж, дети получили фотографии Ивана Алыпова 
с автографом




